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и оформлению научных публикаций, 
использованию электронных ре-
сурсов и программных средств, со-
провождающих публикационную 
деятельность, с последующим соз-
данием видеозаписей на YouTube- 
канале библиотеки. 

ПРИКОСНУТЬСЯ К НАУКЕ
Для фундаментальной биб- 

лиотеки главная тема года ста-
ла хорошим поводом рассказать 
и о науке, и об учёных, и об РГПУ 
им. А. И. Герцена — настоящем  
наукограде. В Герценовском уни-
верситете трудились многие из-
вестные учёные, составившие сла-
ву российской науки: физик Курчатов 
и математик Тартаковский, психо-
лог Выготский и педагог Ганелин,  
историк Тарле, филолог Ожегов 
и многие другие. 

В этом году мы ещё больше бу-
дем рассказывать нашим читате-
лям о разнообразной научной дея-
тельности РГПУ им. А. И. Герцена. 
В социальных сетях на страни-
це библиотеки уже появилась ре-
гулярная рубрика о диссертациях, 
защищённых в Герценовском уни-
верситете. Мы считаем, диссер-
тации — это когда об интересных 
научных вещах рассказывают ув-
лечённые люди! Мезозойские магма-
тические породы и синтез мономеров 
для новых полимерных материалов, 
плазменные эффекты полуметаллов 
и монокристаллы для акустоопти-
ки — всё это наука в стенах РГПУ  
им. А. И. Герцена. А разве можно 
пройти мимо диссертаций об исто-
рии самого Герценовского универ-
ситета или о творчестве знаме- 
нитых выпускников-герценовцев —  
поэтов Николая Заболоцкого  
и Павла Шубина? 

В течение года в библиотеке бу-
дет развёрнут ряд выставок об учё-
ных и научных школах Герценовского 
университета. С первой выставкой 
«Наукоград на Мойке» уже можно 
познакомиться в зале периодики 
и диссертаций. Она рассказывает об 
основателях и наиболее ярких пред-
ставителях этих школ: Б. Е. Райкове, 
В. А. Извозчикове, В. П. Гаркунове, 
М. С. Пак, Л. С. Выготском, Ш. И. Га-
нелине, С. Г. Ильенко, Р. Г. Пиотров-
ском, Л. М. Скрелиной, С. Н. Цейтлин 
и многих других. Здесь же можно уз-
нать об истории многих универси-
тетских кафедр, готовящих высоко-
классных специалистов.

Во время недавнего локдау-
на многие привыкли работать с элек-
тронными научными изданиями. 
Это действительно удобно. Од-
нако богатые фонды фундамен-
тальной библиотеки позволя-
ют взять в руки научное издание 
с особой историей. В планах биб- 
лиотеки — показать читателям кни-
ги из частных библиотек академи-
ков Российской Академии наук, 
с их автографами и дарственными  
надписями. Такая экспозиция по-
зволит читателям если не через ру-
копожатие, то через книгу прикос-
нуться к истории российской науки.

В отраслевых библиоте-
ках также будут появляться но-
вые тематические выставки, посвя-
щённые науке и научным открытиям.  
Первая тема года названа про-
сто: «Очевидное — невероятное».  
На выставках можно узнать и о рас-
крытых тайнах природы, и о совре-
менном философском взгляде на 
природу человека. Поиск ответов  
на философские вопросы о «неопре-
делённом будущем», «стреле вре-
мени», «креативной эволюции» —  
вот что занимает современных учёных, 
и это, несомненно, заинтересует и на-
ших читателей. В дальнейшем будут 
представлены выставки об информа-
ционных технологиях, о студенческой 
науке и о самых современных науч-
ных разработках — о науке будущего.

В феврале 2021 года официально стартовал Год науки и технологий. 
Об объявлении главной темы года в России стало известно 
в декабре, и уже в январе фундаментальная библиотека 
Герценовского университета начала серию мероприятий, выставок, 
вебинаров под общим проектным хештегом #годнаукиитехнологий.

БИБЛИОТЕКА 
НОВОГО 
ПОКОЛЕНИЯ

— Что стало для Вас глав-
ной мотивацией для участия в кон-
курсе «Учитель года»?

— Я пообещал своему дирек-
тору, что буду участвовать в кон-
курсах, в частности, в конкурсе 
«Учитель года». Для него это очень 
важно, поскольку в 2003 году он 
сам стал абсолютным победителем 
этого конкурса, и сейчас он всяче-
ски поощряет активность учите-
лей. Ну и кроме того, это логичное 
продолжение моей педагогической 
карьеры. Я участвовал в педагоги-
ческих конкурсах со второго года ра-
боты. Сначала это были различ-
ные молодёжные соревнования, 
в том числе и командные, и вот 
я добрался до главного конкурса — 
«Учитель года». Самое время поста-
вить точку. Больше я не планирую 
участвовать в конкурсах такого рода, 
но кто знает, как жизнь повернётся. 
Просто «Учитель года» — крупней-
ший конкурс, наиболее яркий и ин-
тересный, и едва ли что-то сможет 
оказаться более привлекательным.

— А какой опыт дал Вам кон-
курс? Может быть, Вы переня-
ли что-то из мастер-классов Ва-
ших коллег?

— На конкурсе обычно нет вре-
мени смотреть выступления других 
участников, поскольку очень вол-
нуешься и готовишь своё выступ- 
ление. Я пока не нашёл времени, 
чтобы посмотреть, что же привез-
ли на этот конкурс мои товарищи. 
Главное, что я выношу с каждо-
го конкурса, и то, ради чего стоит  
участвовать в них любому педаго-
гу, — это знакомство с интересны-
ми яркими людьми из разных угол-
ков страны. Я уже много раз говорил, 
что для меня самым сильным впе-
чатлением было осознание гранди-
озности масштаба России. Приеха-
ло 85 участников из разных городов, 
и даже запомнить их имена и пред-
меты, которые они преподают, было 
сложно. Именно в такие момен-
ты и понимаешь, как велико в на-
шей стране разнообразие в педа-
гогическом и в культурном плане.

— Вы проводили на конкур-
се мастер-класс на тему «Матема-
тика для жизни», цель которого — 
показать взаимосвязь математики 
с другими дисциплинами и с окру-
жающим миром, а также продемон-
стрировать, как использовать эту 
взаимосвязь на уроках. При этом 
приводили примеры из биологии, 
географии, лингвистики. Насколь-
ко трудоёмким для Вас является 
процесс подготовки к уроку? Мно-
го ли времени уходит на то, чтобы 
найти все эти интересные факты 
и связать их с определённой темой?

«НУЖНО 
СТРЕМИТЬСЯ 
ПОМОЧЬ 
УЧЕНИКАМ СТАТЬ 
СЧАСТЛИВЫМИ»

СНЕЖАНА ВОЛОСКОВА,  
заведующая отделом гуманитарно-
просветительской работы 
фундаментальной библиотеки

СВЕТЛАНА МОРОЗОВА, 
заместитель директора 
фундаментальной библиотеки

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

ЦЕНТР ЗНАНИЙ И ИННОВАЦИЙ

Фундаментальная библиоте-
ка РГПУ им. А. И. Герцена всю исто-
рию своего существования была 
важным звеном в научно-иссле-
довательской и публикационной 
деятельности вуза, и сегодня она 
позиционируется как информаци-
онно-библиотечный и гуманитарно- 
просветительский центр нового 
поколения. 

Здесь организован доступ 
и информирование пользователей 
о десятках миллионов статей и сот-
нях тысяч книжных изданий, ви-
деоресурсах и реферативной ин-
формации, включённой в подписку 
университета. Библиотека распола-
гает большими объёмами собствен-
ных библиографических, полнотек-
стовых и навигационных ресурсов 
для отражения и использования 
в профилях преподавателей и дру-
гих информационных ресурсах вуза.

Фундаментальная библиотека 
университета является центром ме-
тодической поддержки публикаци-
онной активности исследователей. 
С 2013 г. ведётся постоянная ра-
бота по передаче новых документов 
и корректировке неточных данных, 
размещённых ранее, в Российском 
индексе научного цитирования. Про-
изводится постоянный мониторинг 
данных сотрудников вуза в Scopus 
и Web of Science. Еще в 2019 г. биб- 
лиотекой был создан модуль сбора 
и анализа данных «Наукометрия».

Важная часть деятельности биб- 
лиотеки — организация и проведе-
ние научно-практических меропри-
ятий с участием издателей, агрега-
торов информации, специалистов 
в области наукометрических и ин-
формационных ресурсов, в том числе 
в форме вебинаров. Ежедневно про-
водятся индивидуальные и группо-
вые консультации. 

Фундаментальная библиотека  
реализует собственные образова-
тельные программы для уровня ба-
калавриата и магистратуры. Одно из 

направлений — проведение занятий 
с аспирантами по модулю «Совре-
менные подходы к организации ра-
боты с научной информацией», где 
они получают теоретические и прак-
тические знания, позволяющие гра-
мотно оформить научные статьи 
и диссертацию, знакомятся с науко-
метрией, изучают научные электрон-
ные ресурсы по своему профилю.

Важной составляющей обра-
зовательной деятельности явля-
ется комплекс мероприятий, про-
водимых по договору между РГПУ 
им. А. И. Герцена и Националь-
ным электронно-информационным 

консорциумом (НЭИКОН), прежде 
всего совместных дополнитель-
ных профессиональных программ 
повышения квалификации. Вес-
ной этого года будет реализована 
обновлённая программа «Эффек-
тивность научных исследований 
и публикационная активность об-
разовательных и научных органи-
заций: стратегия развития, управле-
ние, мониторинг, информационная 
поддержка».

Специалисты библиотеки регу-
лярно проводят вебинары, отвеча-
ющие актуальным запросам герце-
новцев по наукометрии, созданию 

— Конкурсный урок всё-таки 
отличается от того, который я веду 
в школе. Это попытка максимально 
представить свой опыт в более сжа-
той форме. Даже по времени он длит-
ся меньше, чем обычный, — всего 
35 минут. Но в целом да, подготовка 
занимает значительную часть време-
ни, и мне хочется отметить, что это 
важно для любого учителя — иметь 
небольшую нагрузку.  В ставку учи-
теля входят 18 уроков в неделю и ещё  
18 часов на подготовку к уроку, про-
верку тетрадей и остальную работу. 
Конечно, поиск интересного мате-
риала, подходящего к содержанию 
урока, — это трудозатратный про-
цесс. Необходимо перелопатить мно-
го разной информации, подумать. 
В состоянии психологической исто-
щённости заниматься этим практи-
чески невозможно, поэтому учите-
лю важно находить время на отдых.

— А современные учебники ма-
тематики демонстрируют взаимо- 
связь математики с реальной жиз-
нью или это в их задачи не входит?

— В каких-то масштабах — ко-
нечно. Понятно, что авторы учеб-
ников пытаются предлагать разные 
задания. И всё-таки, на мой взгляд, 
этого недостаточно, учитывая раз-
нообразие мира вокруг нас и те из-
менения, которые так стремительно 
в нём происходят. Ни один учебник 
не поспеет за всеми этими процес-
сами, интересными идеями, новыми 
открытиями. Кроме того, всё-таки 
учебник очень связан с историче-
ски сложившимся курсом математи-
ки. В этой дисциплине очень остро 
чувствуется, что учебник помогает 
подготовить будущих инженеров, 
то есть людей, которым математи-
ка будет нужна на глубоком уровне, 
в качестве инструмента. Но я рабо-
таю в гуманитарной гимназии и чув-
ствую, что большая часть этого мате-
риала пригодится ученикам в лучшем 
случае на экзамене. А те разделы, ко-
торые будут наиболее полезны им 
в их будущих профессиях, препода-
ются достаточно сжато. Например, 
та же статистика, которая нужна по-
давляющему большинству предста-
вителей гуманитарных и социальных 
наук. Поэтому я бы сказал, что каж-
дый учитель пытается сделать так, 
чтобы уроки были интересны кон-
кретным ученикам, которые на эти 
уроки приходят. Учебник в данном 
случае — это хорошее подспорье, 
но его одного недостаточно, чтобы 
справиться с такой непростой твор-
ческой задачей.

— Можете рассказать о кон-
кретных случаях, когда после Ва-
ших уроков ученик менял в луч-
шую сторону свои представления 
о математике?

— Это обычно происходит 
не резко, а плавно. Предлагая ин-
тересные, нестандартные спо-
собы посмотреть на мир с помо-
щью математики, со временем 
я вижу, что этот подход действи-
тельно влияет на ребят. Они сами 

начинают приносить интересные 
задания на урок, смотреть научно- 
популярные видео. Для меня это 
отдельное удовольствие — видеть, 
как мои ученики сами начинают 
замечать математику в окружаю-
щем мире.

— Используете ли Вы ещё ка-
кие-либо способы мотивирования 
учеников на изучение математики 
и на учёбу в целом?

— Использую стандартные ме-
тоды: всё ещё ставлю отметки детям 
за работу на уроке, за проверочные 
и самостоятельные работы. Действуя 
в интересах учеников, я вынужден 
уделять большое внимание тому, 
что им нужно (а им нужно зача-
стую подготовиться к экзаменам), 
и как бы мне ни было это скучно — 
объяснять и прорабатывать реше-
ния стандартных заданий, кото-
рые будут на экзамене, тем не менее 
значительная часть времени уходит 
именно на это. Мотивация, на мой 
взгляд, в первую очередь должна ис-
ходить от ребёнка, а не от учителя. 
Если у ребёнка есть хоть какой-то 
стимул изучать предмет, то от этого 
надо отталкиваться, а дальше пред-
лагать ему что-то большее.

— Приходилось ли Вам рабо-
тать с учениками, испытываю-
щими трудности с математикой 
из-за психологического барьера? 
Например, когда не повезло с пре-
дыдущим учителем или родители 
дома твердят «да какой из тебя ма-
тематик». Как помочь таким детям 
преодолеть сложности?

— Конечно, часто приходит-
ся работать с такими детьми. Бы-
вает травмирующий опыт в пре-
дыдущих классах. Зачастую среди 
девочек в старших классах встре-
чается установка, что математика — 
это для мальчиков. Мне кажется, 
что здесь нужен индивидуальный 
подход. Кому-то достаточно просто 
сделать атмосферу на уроке уютной, 
дружелюбной и конструктивной, 
и ребёнок со временем понимает, что 
нет ничего страшного в этом пред-
мете и он не сложнее других. Иногда 
нужно показать, что математика — не 
предмет для узкой группы лиц, кото-
рые занимаются какими-то скучны-
ми вещами в своих лабораториях или 
конструкторских бюро, а более жи-
вая наука. Некоторые считают, что 
это устоявшаяся область человече-
ских знаний, в которой нет ничего 
нового. На самом деле, математики 
считают, что они только наметили 
основные направления работы и не 
успели толком ничего изучить. Поэ-
тому я сторонник того, что к каждо-
му ребёнку надо находить индиви-
дуальный подход, смотреть, в чём 
именно его проблема, почему ему 
кажется, что этот предмет сложный, 
непонятный или просто неинтерес-
ный, и как-то эту проблему решать. 

— То есть, на Ваш взгляд, учи-
тель всё-таки должен ещё и моти-
вировать ребёнка, а не только да-
вать знания?

— Более того, мне кажется, 
это главная обязанность педаго-
га. Потому что найти формулу дис-
криминанта каждый ребёнок сей-
час сможет и сам, без посторонней 
помощи, а вот помочь ему понять, 
зачем эта формула нужна, как это 
связано с другими человеческими 
знаниями, где это можно использо-
вать, — в этом задача учителя, и это 
как раз работа с мотивацией. 

— Как Вы понимаете, что урок 
удался?

— В первую очередь — по ра-
боте детей. Наверное, никогда не по-
лучается, чтобы из тридцати человек 
все тридцать одинаково хорошо ра-
ботали. Но если я вижу, что бóльшая 
часть класса с интересом включи-
лась в работу, то это хороший урок. 
Это значит, что им было интерес-
но, и есть большая вероятность,  

Учитель математики гимназии № 166 Центрального района, входящей  
в Герценовский округ, Иван Меньшиков стал призёром конкурса «Учитель 
года — 2020», заключительный этап которого прошёл в начале февраля 
в Волгограде. Как отмечает сам Иван Андреевич, в профессиональных 
конкурсах он участвует почти с самого начала работы в школе, а победу  
в «Учителе года» считает очень важным моментом в своей карьере.  
В интервью газете «Педагогические вести» он рассказал о том,  
как вызвать у ребёнка интерес к изучаемому предмету, почему 
учителю важно иметь время на отдых и что делает независимый 
профсоюз «Учитель» для защиты прав педагогов.

ГЛАВНЫЙ УЧИТЕЛЬСКИЙ КОНКУРС

«Учитель года» — самый престижный конкурс для педагогов, 
в финал которого попадают учителя со всех уголков страны. Победи-
телями и лауреатами конкурса становились и выпускники-герценов-
цы. Так, абсолютным победителем  конкурса «Учитель года — 2017» стал 
выпускник РГПУ им. А. И. Герцена, учитель истории и обществознания  
гимназии № 116 Приморского района Илья Демаков. А в 2019 году пер-
вой женщиной-педагогом из Санкт-Петербурга, завоевавшей на конкурсе  
малого хрустального пеликана, стала учитель французского языка гимназии  
№ 171 Центрального района Марина Зезкова — также выпускница Герценов-
ского университета.

Часто выходят в финал конкурса учителя из Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области. В этом году по итогам конкурса одним из пяти лучших  
педагогов стал учитель математики входящей в Герценовский округ  
гимназии № 166 Центрального района Иван Меньшиков. Своего малого хру-
стального пеликана Иван получил заслужено, ведь на открытом уроке он  
затронул очень важную тему, о которой так много говорят сегодня  
и в педагогическом, и в научном сообществе, — междисциплинарность.  
Ленинградскую область представлял учитель истории и обществознания  
Гатчинской гимназии им. К. Д. Ушинского Иван Хеорхе, который стал одним  
из 15 лучших учителей России. На встрече финалистов конкурса  
с президентом Владимиром Путиным Иван Хеорхе рассказал главе  
государства об Ассоциации молодых учителей Ленинградской области  
и пригласил на Форум молодых учителей, который пройдёт в Гатчине в мае.

Традицию участия и побед в конкурсе «Учитель года» наверняка однаж-
ды продолжат сегодняшние студенты, вновь и вновь доказывая, что их род-
ному университету и городу есть чем гордиться!

ИВАН МЕНЬШИКОВ, 
 учитель математики 

гимназии № 166 Центрального 
района, призёр конкурса  
«Учитель года — 2020»

Главное, что я выношу 
с каждого конкурса, и то, 
ради чего стоит участ- 

вовать в них любому  
педагогу, — это знаком-

ство с интересными  
яркими людьми из разных 

уголков страны.

что и вне класса они вернутся 
к этой теме. Дома или на другом 
уроке, в другом контексте они смогут 
применить эти знания. Ну и навер-
ное, у каждого учителя есть внутрен-
нее ощущение того, что он сегодня 
хорошо потрудился, качественно 
выполнил свою работу.

— Вы состоите в независимом 
профсоюзе «Учитель». Расскажите, 
пожалуйста, об этой организации.

— Я стал задумываться о членстве 
в профсоюзе по той причине, что  
многие учителя испытывают одни 
и те же проблемы, связанные с ус-
ловиями труда, с заработной платой, 
с перегруженностью бумажной ра-
ботой. Проблемы у всех общие, но 
по одному их решить невозможно. 
И в целом каждый из нас сосредо-
точен на своём предмете. Выпол-
няя работу, мы очень мало взаимо-
действуем с коллегами, и получается, 
что перед определёнными пробле-
мами мы оказываемся совершен-
но беззащитными. Нас вынуждают 
выполнять какие-то совершенно 
несвойственные нам задачи, но по- 
одиночке ни один учитель защитить 
себя не может. Поэтому я обратил 
внимание на профсоюзы и после 
некоторых поисков остановился на 
независимом профсоюзе «Учитель», 
поскольку независимость позволя-
ет отстаивать интересы отдельных 
учителей и педагогического сообще-
ства России в целом. Я считаю это 
важной стороной любого педагогиче-
ского труда — делать что-то для всех 

нас, показывать коллегам, что они 
не одиноки и что вместе мы можем 
сделать систему образования лучше.

— А в чём заключается Ваша ра-
бота в профсоюзе?

— Этой осенью меня выбрали 
председателем территориальной 
организации по Санкт-Петербур-
гу, и теперь я занимаюсь вопроса-
ми бюрократического характера, свя-
занными с приёмом новых членов, 
сбором профсоюзных взносов. Но 
самое главное, конечно, — это те во-
просы, которые мы пытаемся решить 
в сфере образования. Осенью мы 
провели большую кампанию по про-
тиводействию всероссийским про-
верочным работам. На наш взгляд, 
это совершенно лишняя процедура, 
требующая огромных затрат времени 
каждого учителя, приводящая к от-
мене уроков, к тому, что учителя до 
поздней ночи проверяют эти работы, 
а потом пишут отчёты по ним. Эта 
инициатива государства с громким 
названием «Оценка качества обра-
зования», на наш взгляд, с оценкой 
качества не имеет ничего общего. 
В целом перед педагогическим сооб-
ществом огромное количество вы-
зовов, и по всей стране эти вызовы 
едины. Например, ещё недавно ра-
бота на ОГЭ и ЕГЭ для учителей не 
оплачивалась и не входила в стаж. 
Сейчас профсоюзу удалось добить-
ся решения этой проблемы, за ра-
боту на экзаменах педагоги получа-
ют оплату, в стаж эта работа также 
входит. И вот такими небольшими 
шагами, небольшими победами мы 
стараемся сделать сферу образова-
ния лучше.

— Какое напутствие Вы дали бы 
начинающим и будущим педаго-
гам? К чему, на Ваш взгляд, учитель 
должен стремиться, а к чему стре-
миться, напротив, лучше не стоит?

— Начну со второй части во-
проса: мне кажется, не стоит стре-
миться к каким-то формальным 
количественным результатам — ко-
личество медалистов, количество 
олимпиадников. Мне кажется, это 
очень порочная практика, и если учи-
тель ставит перед собой такую цель, 
ничем хорошим это не заканчивает-
ся. А стремиться стоит к тому, чтобы 
наши ученики стали лучше, чем мы 
сами. Чтобы перед ними было от-
крыто больше возможностей, больше 
дорог, чтобы они научились пользо-
ваться этими возможностями, нау-
чились отказываться от одних пер-
спектив ради того, чтобы выбрать 
что-то более подходящее. Научить 
их видеть всю полноту культурного 
наследия, которое человечество на-
копило к XXI веку, и понимать, где 
они могут приложить свои силы, 
в чём их роль в этом бесконечном 
процессе развития. Нужно стремить-
ся к тому, чтобы помочь конкретным 
ученикам найти своё место в жизни 
и стать счастливыми.

РЕКТОР Герценовского университета Сергей 
Богданов и и. о. проректора по инновационной 
деятельности и информационным технологиям 
Эльвира Ребко посетили Инженерно-технологическую школу  
№ 777, где встретились с директором Верой Князевой.

Открывшаяся в 2019 году школа № 777 предоставляет учени-
кам уникальные образовательные возможности, позволяя изучать 
современные технологии не только по учебникам, но и на практи-
ке. В ней оборудованы специальные кабинеты для изучения робо-
тотехники и сенсорики, виртуальной и дополненной реальности, 
квантовых технологий. 

У сотрудничества РГПУ им. А. И. Герцена и школы № 777 много- 
обещающее начало. Сейчас в совместные планы школы и вуза входит 
проведение совместных научных мероприятий и целевые практики 
студентов. Последнее должно особенно радовать герценовцев. Кому  
не хотелось бы получить первый профессиональный опыт в школе, 
предоставляющей столько технических возможностей?

Очередная встреча руководителей учебных заведений уже  
запланирована на ближайшее время.

СТУДЕНЧЕСКИЕ отряды Герценовского универси-
тета вновь приглашают в свои ряды новичков! Ребятам 
очень повезло, что наконец-то начались очные занятия, 
и агитационный фестиваль, который традиционно как раз проводит-
ся в середине февраля, не пришлось переводить в онлайн-формат. 
Всех, кто любит труд, приключения и творчество, с удовольствием 
примут археологический отряд «Ворон», строительный отряд «Ру-
беж», отряд проводников «Романтик», а также педагогические от-
ряды «ИнКор», «Кислород», «Маэстро», «Друг» и «Персик».

В течение недели бойцы проводили презентацию своих отря-
дов в фойе 1 корпуса университета. 12 февраля все студенты, ко-
торые захотели присоединиться к отрядной жизни, посетили кон-
церты и ярмарку. Как отметил проректор по воспитательной работе  
Сергей Махов, в отряде человек обретает любовь к труду, умение ра-
ботать в коллективе и дружить. Для тех, в чьей жизни есть отряд, 
студенчество станет незабываемой и счастливейшей порой в жизни!

ПАРТНЁРСТВО СО ШКОЛОЙ 
БУДУЩЕГО

ОТРЯД ЖДЁТ!

РЕДАКЦИЯ газеты «Педагогические вести» под  
руководством главного редактора Александры Ходан 
стала лауреатом VI Фестиваля малой прессы, инициа-
тором которого является Санкт-Петербургский государ-
ственный университет при поддержке Санкт-Петербургского отде-
ления Союза журналистов России и городского Комитета по печати. 
Редактор по выпуску Вероника Махтина заняла III место в номи-
нации «Лучшее интервью» в конкурсе корпоративных СМИ за ин-
тервью с профессором Герценовского университета Юлией Кантор. 

Фестиваль малой прессы по праву можно назвать одним из са-
мых значимых событий для журналистов Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области, ведь ежегодно на нём собираются ведущие 
представители профессии, чтобы обсудить актуальные проблемы 
и перспективы развития малых СМИ. 

Участие в фестивале — это возможность обменяться опытом 
с коллегами из других изданий и получить отзывы и ценные советы 
экспертов, а победа в нём — важное достижение и знак того, что ма-
стерство журналиста по достоинству оценено профессиональным 
сообществом. #фестиваль_малой_прессы

БОЛЬШИЕ ПОБЕДЫ 
МАЛЫХ СМИ

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, АННА СМИРНОВА, корреспонденты «ПВ»


